

**“Booz y Rut tipifican a Cristo y la iglesia”****Noviembre 8 lunes****Josué 1:5-6**

5 Nadie te podrá hacer frente en todos los días de tu vida. Como estuve con Moisés, estaré contigo; no te dejaré ni te abandonaré.

6 Sé fuerte y cobra ánimo; porque tú harás que este pueblo herede la tierra que a sus padres juré darles.

**Rut 4:9-10**

9 Entonces Booz dijo a los ancianos y a todo el pueblo: Vosotros sois testigos hoy de que compro de manos de Noemí todo lo que fue de Elimelec y todo lo que fue de Quelión y de Mahlón.

10 Además adquiero, para que sea mi mujer, a Rut, la moabita, mujer de Mahlón, para perpetuar el nombre del difunto sobre su heredad y para que el nombre del difunto no se borre de entre sus hermanos y de la puerta de su lugar. Vosotros sois testigos hoy.

**Efesios 3:2**

2 si es que habéis oído de la mayordomía de la gracia de Dios que me fue dada para con vosotros,

**Efesios 3:8-10**

8 A mí, que soy menos que el más pequeño de todos los santos, me fue dada esta gracia de anunciar a los gentiles las inescrutables riquezas de Cristo como evangelio,

9 y de alumbrar a todos para que vean cuál es la economía del misterio escondido desde los siglos en Dios, que creó todas las cosas;

10 a fin de que la multiforme sabiduría de Dios sea ahora dada a conocer por medio de la iglesia a los principados y autoridades en los lugares celestiales,

**Filipenses 1:19**

19 Porque sé que por vuestra petición y la abundante ministración del Espíritu de Jesucristo, esto resultará en mi salvación,

**Efesios 3:2**

2 si es que habéis oído de la mayordomía de la gracia de Dios que me fue dada para con vosotros,

**1 Pedro 4:10-11**

10 Cada uno según el don que ha recibido, minístrelo a los otros, como buenos mayordomos de la multiforme gracia de Dios.

11 Si alguno habla, hable como oráculos de Dios; si alguno ministra, ministre como por virtud de la fuerza

que Dios suministra, para que en todo sea Dios glorificado por medio de Jesucristo, a quien pertenecen la gloria y el poder por los siglos de los siglos. Amén.

Booz y Rut tipifican a Cristo y la iglesia ... Tanto al inicio como al final del periodo de la historia de Israel relatado en estos libros —desde Josué hasta Rut— encontramos dos personas prominentes que tipifican a Cristo (Jos. 1:1; Rt. 4:21). Estas personas son Josué y Booz, los cuales representan dos aspectos de una misma persona. Al comienzo, Josué tipifica a Cristo, puesto que introduce al pueblo escogido de Dios en las bendiciones ordenadas por Dios (Jos. 1:2-4; Ef. 1:3-14). Según lo tipificado por Josué, Cristo nos ha introducido en la buena tierra, ha tomado posesión de dicha tierra para nosotros y nos ha asignado la tierra a fin de que sea nuestra heredad para que la disfrutemos. Cristo ha ganado la buena tierra para nosotros y, a la postre, Él es la buena tierra que nosotros disfrutamos. Al final, Booz tipifica a Cristo en varios otros aspectos. En particular, él tipifica a Cristo como nuestro Marido, quien nos trae satisfacción. Como hombre de abundantes riquezas y generoso al dar (Rt. 2:1, 14-16; 3:15), Booz tipifica a Cristo, Aquel cuyas riquezas divinas son inescrutables y que atiende a los necesitados del pueblo de Dios con Su abundante suministro (Ef. 3:8; 2 Co. 12:9; Fil. 1:19b). (Estudio-vida de Rut, págs. 29-30)

El libro de Rut nos dice que Booz redimió a Rut; también redimió la primogenitura para ella. Esto significa que Cristo, como nuestro Booz verdadero, nos ha redimido y también ha redimido la primogenitura. Booz redimió la herencia de su pariente y se casó con la viuda de él (Rt. 4:1-17); por esto, llegó a ser un antepasado notable de Cristo, un gran socio de Cristo. Como hermano y como un Booz, usted debe ocuparse de la primogenitura que otros tienen de Cristo ... En otras palabras, no sólo debe ocuparse del disfrute que usted tiene de Cristo, sino también del disfrute que otros tienen de Él. Rut y Noemí habían perdido el disfrute, la primogenitura, pero conforme a lo ordenado por Dios, había una manera de restaurarla, de redimirla, aunque otra persona tenía que hacerlo. El principio es igual en la

vida de iglesia hoy en día ... Frecuentemente, algunos queridos santos pierden el disfrute de Cristo. En un sentido, se convierten en Noemí o en Rut. Si éste es el caso, usted necesita ser Booz, uno capaz de redimir la primogenitura perdida y casarse con la redimida. Perder el marido significa perder el disfrute de la primogenitura ... Por consiguiente, necesito que usted, quien es mi hermano, redima mi primogenitura. Pero es necesario que usted tenga más riquezas de Cristo que yo ... Luego puede pagar el precio para recobrar mi primogenitura y también se casa conmigo. Esto significa que se relaciona conmigo. Esta relación espiritual producirá a Obed, el abuelo de David. Booz llegó a ser uno de los grandes antepasados de Cristo.

En un sentido espiritual, disfrutaba la porción más grande y más rica de Cristo. Si un hermano llega a ser un Booz para mí, él será quien tendrá el mayor disfrute de Cristo. Debido a que ha redimido mi primogenitura y se ha relacionado conmigo, nuestra relación en el Señor finalmente producirá el pleno disfrute de Cristo. En la vida de iglesia hoy necesitamos a varias personas que puedan ser como Booz ... Algunos hermanos deben ocuparse de mí, la pobre Rut, pero son egoístas en el disfrute espiritual que tienen de Cristo. Es posible ser egoísta incluso en el disfrute espiritual de Cristo. Sin embargo, alguien como Booz será generoso y pagará el precio para redimir mi primogenitura. Todo esto indica que debemos ocuparnos no sólo de nuestra propia primogenitura, sino también de la de los demás. Día a día debemos ocuparnos de que otros disfruten a Cristo. Cuanto más lo hagamos, mejor. (Estudio-vida de Mateo, págs. 31-33)

**Lectura Corporativa: [No Disponible en español]**  
*“The History of God in His Union with Man” Chapter 10 – Sections: The God Of The Tabernacle; The God of Abraham, Isaac, and Jacob; The Triune God Embodied in the Son Being Incarnated to Be His Tabernacle on the Earth*

## Noviembre 9 martes

### 1 Reyes 7:21

21 Erigió las columnas en el pórtico del templo; y cuando hubo erigido la columna del lado derecho, le puso por nombre Jaquín, y al erigir la columna del lado izquierdo, le puso por nombre Booz.

### Apocalipsis 3:12

12 Al que venza, Yo lo haré columna en el templo de Mi Dios, y nunca más saldrá de allí; y escribiré sobre él el nombre de Mi Dios, y el nombre de la ciudad de Mi Dios, la Nueva Jerusalén, la cual descende del cielo, de Mi Dios, y Mi nombre nuevo.

### Gálatas 2:20

20 Con Cristo estoy juntamente crucificado, y ya no vivo yo, mas vive Cristo en mí; y la vida que ahora vivo en la carne, la vivo en la fe del Hijo de Dios, el cual me amó y se entregó a Sí mismo por mí.

### 1 Corintios 15:10

10 Pero por la gracia de Dios soy lo que soy; y Su gracia para conmigo no ha sido en vano, antes he trabajado mucho más que todos ellos; pero no yo, sino la gracia de Dios conmigo.

### 1 Pedro 5:5-7

5 Igualmente, jóvenes, estad sujetos a los ancianos; y todos, ceñíos de humildad en el trato mutuo; porque Dios resiste a los soberbios, pero a los humildes da gracia.

6 Humillaos, pues, bajo la poderosa mano de Dios, para que Él os exalte a su debido tiempo;

7 echando toda vuestra ansiedad sobre Él, porque Él se preocupa por vosotros.

### Filipenses 4:5-8

5 Sea conocido de todos los hombres lo comprensivos que sois. El Señor está cerca.

6 Por nada estéis afanosos, sino en toda ocasión sean conocidas vuestras peticiones delante de Dios por medio de oración y súplica, con acción de gracias.

7 Y la paz de Dios, que sobrepasa todo entendimiento, guardará vuestros corazones y vuestros pensamientos en Cristo Jesús.

8 Por lo demás, hermanos, todo lo que es verdadero, todo lo honorable, todo lo justo, todo lo puro, todo lo amable, todo lo que es de buen nombre; si hay virtud alguna, si alguna alabanza, a esto estad atentos.

Los nombres de estas dos columnas eran Jaquín y Booz (1 R. 7:21). Jaquín significa “El establecerá”, y Booz significa “en Él hay fortaleza”. Estas dos columnas están en el pórtico y dan testimonio de que el Señor establecerá Su edificio y de que la verdadera fortaleza está en el edificio. Aun hoy la edificación de la iglesia da ese mismo testimonio. En los detalles del cuadro hallado en 1 Reyes 7, vemos cómo podemos nosotros ser una columna en el edificio de Dios, juzgándonos a nosotros mismos, viviendo por la fe, llevando la responsabilidad y expresando las riquezas de la vida. (Estudio-vida de Génesis, págs. 1101-1102)

Las dos columnas son hechas de bronce (1 R. 7:15). En Génesis la columna es de piedra, pero en 1 Reyes 7, las columnas son de bronce ... [El bronce] representa el juicio de Dios. Por ejemplo, el altar que estaba a la entrada del tabernáculo estaba cubierto de bronce, que denota el juicio de Dios (Éx. 27:1-2; Nm. 16:38-40). El lavacro también era de bronce (Éx. 30:18). Además, la serpiente de bronce que fue puesta sobre un asta (Nm. 21:8-9) también era un testimonio de que Cristo fue juzgado por Dios en nuestro lugar (Jn. 3:14).

El hecho de que las dos columnas fueron hechas de bronce indica claramente que si queremos ser una columna, debemos estar conscientes de que estamos bajo el juicio de Dios. No sólo debemos estar bajo el juicio de Dios, sino también bajo nuestro propio juicio. Al igual que Pablo en Gálatas 2:20, debemos decir: “Estoy crucificado. Estoy crucificado porque no sirvo para nada en la economía de Dios. Solamente soy digno de muerte”. Si usted piensa que es apto, entonces no tiene nada que ver con el bronce y usted mismo se ha hecho oro. Experimentar el bronce equivale a estar siempre bajo el juicio de Dios y bajo nuestro propio juicio. Todos nos debemos aplicar esto a nosotros mismos y decir: “Señor, ten misericordia de mí, porque en mí no hay nada bueno”. Ésta es la razón por la cual fuimos crucificados. Si pensamos que hay algo bueno en nosotros, somos mentirosos. En Gálatas 2:20 Pablo dijo: “Ya no vivo yo, mas vive Cristo en mí”. También podemos aplicar lo que dijo en 1 Corintios 15:10, donde leemos: “Pero por la gracia de Dios soy lo que soy; y Su gracia para conmigo no

ha sido en vano, antes he trabajado mucho más que todos ellos; pero no yo, sino la gracia de Dios conmigo”.

En Gálatas 2:20 Pablo dijo: “Ya no vivo yo, mas ... Cristo”; y en 1 Corintios 15:10 dijo: “Pero no yo, sino la gracia de Dios conmigo”. Pablo parecía decir: “Lo que yo sea, lo soy por la gracia de Dios. Por mí mismo, no soy nada. Por mi propia cuenta jamás podría ser ni apóstol ni ministro de la palabra viva de Dios. He trabajado más que los demás, pero no he sido yo quien lo ha hecho sino la gracia de Dios”. Esto es experimentar el bronce.

En los tipos y las figuras, las dos columnas de bronce que aparecen en 1 Reyes 7 nos dicen que nosotros debemos estar bajo el juicio de Dios y también bajo nuestro propio juicio. Debemos juzgarnos a nosotros mismos como personas que no son nada y que sólo son aptas para ser crucificadas. No solamente digo eso a los hermanos, sino también a las hermanas ... Debemos considerarnos personas que están bajo el juicio de Dios. Nuestro problema es que no nos condenamos a nosotros mismos. Por el contrario, nos justificamos, nos vindicamos, nos aprobamos y nos excusamos. A menudo decimos: “No es mi culpa, sino la de aquel hermano. Yo siempre tengo cuidado. No estoy equivocado”. Eso es vindicarse a uno mismo.

**Lectura Corporativa: [No Disponible en español]**  
*“The History of God in His Union with Man” Chapter 11 – Sections: Opening Paragraphs 1-6*

## Noviembre 10 miércoles

### Mateo 6:28-30

28 Y por el vestido, ¿por qué os preocupáis? Considerad los lirios del campo, cómo crecen: no se afanan ni hilan;

29 pero os digo, que ni aun Salomón en toda su gloria se vistió como uno de ellos.

30 Y si a la hierba del campo que hoy es, y mañana se echa en el horno, Dios la viste así, ¿no hará mucho más a vosotros, hombres de poca fe?

**1 Reyes 7:19**

19 Los capiteles que estaban en el extremo superior de las columnas del pórtico tenían forma de lirios, y en diámetro eran de cuatro codos.

**2 Corintios 1:12**

12 Porque nuestra gloria es ésta: el testimonio de nuestra conciencia, que con sencillez y sinceridad de Dios, no con sabiduría carnal, sino con la gracia de Dios, nos hemos conducido en el mundo, y mucho más con vosotros.

**2 Corintios 4:7**

7 Pero tenemos este tesoro en vasos de barro, para que la excelencia del poder sea de Dios, y no de nosotros.

**2 Corintios 4:10**

10 llevando en el cuerpo siempre por todas partes la muerte de Jesús, para que también la vida de Jesús se manifieste en nuestros cuerpos.

**2 Corintios 4:12**

12 De manera que la muerte actúa en nosotros, mas en vosotros la vida.

**2 Corintios 4:16**

16 Por tanto, no nos desanimamos; antes aunque nuestro hombre exterior se va desgastando, el interior no obstante se renueva de día en día.

**Cantares 2:1-2**

1 Yo soy una rosa de Sarón, / un lirio de los valles.

2 Como lirio entre los espinos, / así es mi amor entre las hijas.

En 1 Reyes 7:17 se habla de “redes de obra de malla con guirnalda de obra de cadenas para los capiteles que estaban en el extremo superior de las columnas; siete para un capitel, y siete para el segundo capitel” ... La obra de malla es semejante a un enrejado, un emparrado con pequeños hoyos cuadrados diseñados para sostener una vid. Además, la palabra obra en este versículo alude a un diseño. Por lo tanto, obra de malla se refiere a un diseño de malla, y obra de cadenas alude a un diseño de cadenas ... Este diseño de malla sirve para el cultivo de los lirios. Este enrejado está dispuesto para los lirios. En cierto sentido, es una red que sostiene los lirios ... [Las] redes de obra de malla y guirnalda de obra de cadenas [representan] ... una situación complicada y entrelazada. (Estudio-vida de Génesis, págs. 1097-1098)

La carga y responsabilidad llevadas por las columnas en la familia, en la iglesia y en el ministerio se producen siempre en una situación complicada y entrelazada. A nosotros nos gusta a menudo solucionar estas situaciones, pero no podemos hacerlo. Si usted resuelve una complicación, se presentarán otras tres en su lugar. Si usted intenta aclarar un asunto, la situación será aún menos clara. Cuanto más intente usted explicar algo, más malentendidos habrá. Si queremos llevar la responsabilidad en esta situación complicada, debemos vivir por fe en Dios. Leemos en 1 Reyes 7:19: “Los capiteles que estaban en el extremo superior de las columnas del pórtico tenían forma de lirios” .

El lirio representa una vida de fe en Dios. Primero, debemos condenarnos a nosotros mismos, reconociendo que somos seres caídos e ineptos, que estamos descalificados y que no somos nada. Entonces debemos vivir por la fe en Dios, no por lo que somos ni por lo que podemos hacer. Debemos ser un lirio que existe por lo que Dios es para nosotros, y no por lo que nosotros somos (Mt. 6:28, 30). Nuestro vivir en la tierra hoy depende de Él. ¿Cómo podemos llevar responsabilidades en una vida de iglesia complicada y entrelazada? En nosotros mismos no lo podemos lograr; pero lo podemos hacer si vivimos por la fe en Dios. No soy yo, sino Cristo quien vive en mí; a esto se refiere el lirio. No soy yo el que lleva la responsabilidad, sino Él. Todos hemos sido juzgados y debemos juzgarnos a nosotros mismos bajo el juicio de Dios. Resulta fácil ser columna de bronce y decir: “Yo soy corrupto, soy un ser caído, pecador, y no sirvo para otra cosa que la muerte”. Pero es muy difícil experimentar los tres días del proceso de resurrección en medio de la crucifixión que efectúa la obra de malla y la limitación que produce la obra de cadenas. Pero cuanto más estamos en la obra de malla y la obra de cadenas, ... más crece el lirio y más granadas expresamos. Entonces nos convertimos en un testimonio vivo no de algo natural, sino del proceso de resurrección que se da bajo la crucifixión de la obra de malla y la restricción de la obra de cadenas. No hay ninguna escapatoria. Debemos permanecer en la obra de

malla y la obra de cadenas. Es exactamente como estar sepultados durante tres días y salir mediante el proceso de resurrección. Mientras pasamos por esta experiencia, el lirio crece y las granadas brotan. Cada columna debe llevar el testimonio de vivir por la fe a fin de expresar las riquezas de Cristo por medio del proceso de resurrección, bajo la crucifixión de la obra de malla y la restricción de la obra de cadenas. El bronce de las dos columnas que están en frente del templo indica que estamos bajo el juicio de muerte, el cual nos introduce en el proceso de resurrección, representado por la altura de tres codos que tiene la base de los capiteles. El proceso de resurrección nos pasa por la obra de malla y la obra de cadenas para hacer crecer el lirio y producir las granadas a fin de expresar un testimonio. Así la columna lleva la responsabilidad, representada por los cinco codos, que es la altura total de los capiteles. (Estudio-vida de Génesis, págs. 1098, 1107-1108)

**Lectura Corporativa: [No Disponible en español]**  
*“The History of God in His Union with Man” Chapter 11 – Sections: Opening Paragraphs 1-6*

**Noviembre 11 jueves****Romanos 7:4**

4 Así también a vosotros, hermanos míos, se os ha hecho morir a la ley mediante el cuerpo de Cristo, para que seáis unidos a otro, a Aquel que fue levantado de los muertos, a fin de que llevemos fruto para Dios.

**Romanos 7:1-3**

1 ¿Acaso ignoráis, hermanos (pues hablo con los que conocen la ley), que la ley se enseñorea del hombre mientras éste vive?

2 Porque la mujer casada está ligada por la ley al marido mientras éste vive; pero si el marido muere, ella queda libre de la ley referente al marido.

3 Así que, si en vida del marido se une a otro varón, será llamada adúltera; pero si su marido muere, es libre de esa ley, de tal manera que si se une a otro varón, no es adúltera.

**Romanos 7:5**

5 Porque mientras estábamos en la carne, las pasiones por los pecados, las cuales obraban por

medio de la ley, operaban en nuestros miembros a fin de llevar fruto para muerte.

### **Génesis 1:26**

26 Entonces dijo Dios: Hagamos al hombre a Nuestra imagen, conforme a Nuestra semejanza; y ejerzan dominio sobre los peces del mar, sobre las aves de los cielos, sobre el ganado, sobre toda la tierra y sobre todo lo que se arrastra sobre la tierra.

### **Isaías 54:5**

5 Porque tu Hacedor es tu Marido; / Jehová de los ejércitos es Su nombre. / Y el Santo de Israel es tu Redentor; / y se llama el Dios de toda la tierra.

### **Juan 3:29-30**

29 El que tiene la novia, es el novio; mas el amigo del novio, que está allí y le oye, se goza grandemente de la voz del novio; así pues, éste mi gozo se ha colmado.

30 Es necesario que Él crezca, pero que yo mengüe.

Rut, una mujer en Adán en la creación de Dios y una moabita según la caída del hombre, con lo cual vino a ser un viejo hombre con estos dos aspectos, tipifica a la iglesia, antes de su salvación, como hombres en la creación de Dios y pecadores según la caída del hombre, que conforman “nuestro viejo hombre” (Ro. 6:6). Rut —la viuda del difunto esposo— fue redimida por Booz, quien saldó las deudas contraídas por el difunto esposo de Rut a fin de recobrar los derechos que habían sido perdidos sobre sus propiedades; en este aspecto, Rut tipifica a la iglesia —cuyo viejo hombre es su esposo crucificado (Ro. 7:4a)—, la cual fue redimida por Cristo, quien quitó todo pecado cometido por el viejo hombre a fin de recobrar los derechos que había perdido el hombre natural creado por Dios y caído. Nuestro viejo hombre fue crucificado juntamente con Cristo (Ro. 6:6). La crucifixión de Cristo destruyó la parte caída de nuestro viejo hombre, pero redimió la parte creada por Dios. Cristo no redimió la parte caída de nuestro viejo hombre; por el contrario, Él la aniquiló. Sin embargo, Él redimió nuestra parte creada a fin de recobrarnos. Por tanto, la muerte de Cristo en la cruz aniquiló la parte caída de nuestro viejo hombre y redimió la parte creada por Dios. (Estudio-vida de Rut, págs. 30-32)

Rut, después de ser redimida por Booz, se convirtió en su nueva esposa; en este aspecto, ella tipifica a la

iglesia, la cual, después de ser salva, llegó a ser el complemento de Cristo mediante la regeneración del hombre natural de la iglesia (Ro. 7:4b). Así como la redimida Rut llegó a ser para Booz su nueva esposa, también la iglesia salva y regenerada ha llegado a ser para Cristo Su nueva esposa, Su complemento, en la unión orgánica con Él. Rut, [quien escogió seguir a Noemí a la tierra de Israel y] fue unida a Booz, tipifica que los pecadores gentiles han sido unidos a Cristo a fin de tener parte en la herencia de la promesa de Dios (Ef. 3:6). De acuerdo a su primer estatus, Rut era una persona creada por Dios, la cual era muy buena (Gn. 1:27, 31). En segundo lugar, ella era una persona caída en Adán, la cual estaba condenada por Dios y había sido constituida pecadora delante de Dios (Ro. 5:18a, 19a).

En tercer lugar, ella se convirtió en el viejo hombre, quien al abandonar a Dios, su Marido, se constituyó en el viejo esposo de Rut (Ro. 6:6a; 7:2) e hizo que ella contrajera una deuda. En cuarto lugar, ella se convirtió en deudora al participar en el pecado de su viejo esposo. En quinto lugar, ella era una moabita, una gentil de origen incestuoso que había sido abandonado por Dios (Dt. 23:3). En sexto lugar, ella se convirtió en una persona unida a los elegidos de Dios, Israel, al participar de las promesas de Dios (Ef. 2:12-13; 3:6). En séptimo lugar, ella fue redimida por su pariente, Booz, para ser una nueva esposa para él, quien vino a ser su nuevo marido (Rt. 4:5, 13). En octavo lugar, ella preservó la línea genealógica de la encarnación de Cristo (Mt. 1:5b). En noveno lugar, ella fue la bisabuela de David, el cual produjo la familia real del gobierno dispuesto por Dios en la tierra. En décimo lugar, ella se convirtió en un antepasado crucial de Cristo, la cual produjo a Cristo, la corporificación de Dios, para los hombres sobre la tierra. Podríamos resumir los estatus de Rut al afirmar lo siguiente: ella fue una persona natural creada por Dios; una persona caída y corrupta; la vieja esposa del viejo esposo, es decir, una persona en el viejo hombre que se hallaba involucrada con el pecado, endeudada; una persona que se unió a los elegidos de Dios; una persona redimida; una nueva esposa; una persona que introdujo la familia real del gobierno divino en la tierra; y uno de los antepasados cruciales de Cristo que trajo a Cristo al linaje humano. Dicho de

manera sencilla, Rut fue una persona natural, una persona caída, una persona involucrada con el pecado, una persona redimida, una persona unida a un nuevo marido y una persona que trajo a Cristo a la humanidad. (Estudio-vida de Rut, págs. 32, 37-38)

***Lectura Corporativa: [No Disponible en español]***  
*“The History of God in His Union with Man” Chapter 11 – Sections: Opening Paragraphs 7-12*

## **Noviembre 12 viernes**

### **Romanos 6:6-8**

6 sabiendo esto, que nuestro viejo hombre fue crucificado juntamente con Él para que el cuerpo de pecado sea anulado, a fin de que no sirvamos más al pecado como esclavos.

7 Porque el que ha muerto, ha sido justificado del pecado.

8 Y si hemos muerto con Cristo, creemos que también viviremos con Él;

### **Rut 1:16-17**

16 Pero respondió Rut: No me ruegues que te abandone y que deje de seguirte, porque a dondequiera que tú vayas, iré yo, y dondequiera que tú habites, habitaré yo; y tu pueblo será mi pueblo, y tu Dios mi Dios.

17 Donde tú mueras, moriré yo; y allí seré sepultada. Así me haga Jehová, e incluso me añada, si no es sólo la muerte lo que hará separación entre tú y yo.

### **Rut 4:13**

13 Booz, pues, tomó a Rut, y ella fue su mujer. Se llegó a ella, y Jehová la hizo concebir; y ella dio a luz un hijo.

### **2 Corintios 11:2-3**

2 Porque os celo con celo de Dios; pues os he desposado con un solo esposo, para presentaros como una virgen pura a Cristo.

3 Pero temo que como la serpiente con su astucia engañó a Eva, se corrompan vuestros pensamientos, apartándose de alguna manera de la sencillez y pureza para con Cristo.

### **Gálatas 2:16**

16 y sabiendo que el hombre no es justificado por las obras de la ley, sino por la fe en Jesucristo, nosotros también hemos creído en Cristo Jesús, para ser justificados por la fe en Cristo y no por las obras de la

ley, por cuanto por las obras de la ley ninguna carne será justificada.

### **Gálatas 2:19**

19 Porque yo por la ley he muerto a la ley, a fin de vivir para Dios.

[El cuadro de Booz (quien tipifica a Cristo como nuestro nuevo Marido) y Rut (quien tipifica a la iglesia con su viejo hombre como su marido crucificado) es mencionado por Pablo en Romanos 7:1-6.] Cuando Dios creó al hombre, la posición original de éste era la de una esposa [cfr. Is. 54:5].

Como esposa para Dios, debemos depender de Él y tomarle como nuestra cabeza. Cuando el hombre cayó, él tomó otra posición: él presuntuosamente tomó la posición del viejo hombre ... El hombre que Dios creó era una esposa, pero el hombre caído se convirtió en un marido. Al tomar esta posición, el hombre caído se independizó de Dios y se hizo a sí mismo la cabeza en calidad de marido. Antes de que usted fuera salvo, seguramente nunca se consideró a sí mismo como una esposa ... Las personas caídas, tanto hombres como mujeres, se consideran a sí mismas como el marido ... Con esto vemos que el hombre caído se convirtió en un esposo fuerte y desagradable. La posición del nuevo hombre, el hombre regenerado, es la de una esposa genuina. La regeneración restaura nuestra posición original. El primer marido del que habla Romanos 7:2-3 ... [es] el viejo hombre que encontramos en Romanos 6:6, el cual fue crucificado juntamente con Cristo. (Estudio-vida de Romanos, págs. 145, 147)

Nosotros los creyentes, después de ser salvos, tenemos dos estatus, el viejo y el nuevo. Debido a la caída, tenemos el viejo estatus; debido a la regeneración, tenemos un nuevo estatus. Por causa de la caída somos el viejo hombre, y por causa de la regeneración somos el nuevo hombre. Como el viejo hombre, éramos el esposo, pero como el nuevo hombre, somos la esposa. Así que, tenemos dos condiciones. [Consideremos] la relación que existe entre Romanos 7:1-6, Romanos 6:6 y Gálatas 2:19-20.

Romanos 7:1 dice: "La ley se enseñoorea del hombre mientras éste vive". Este versículo no presenta

ninguna dificultad. En 7:2 se nos dice que "la mujer casada está ligada por la ley al marido mientras éste vive; pero si el marido muere, ella queda libre de la ley referente al marido". Debemos notar que no dice "ella vive", sino "éste vive". Si el marido muere, la esposa queda libre de la ley en cuanto al marido. Romanos 7:3 nos dice que, si mientras el marido vive, la mujer se une a otro hombre, será llamada adúltera. Pero si el marido muere, ella queda libre de esa ley y puede casarse con otro. [Romanos 7:4 dice:] "Así también a vosotros, hermanos míos, se os ha hecho morir a la ley mediante el cuerpo de Cristo". No fuimos puestos a muerte mediante un suicidio, sino mediante el cuerpo de Cristo, lo cual quiere decir que morimos en la cruz de Cristo. La cláusula "mediante el cuerpo de Cristo" modifica a la palabra muerte, indicando la clase de muerte a que se refiere ... [Fue] una crucifixión juntamente con Cristo. Cuando Cristo fue crucificado, nosotros morimos juntamente con Él. Debemos comparar esto con Romanos 6:6, que dice: "Sabiendo esto, que nuestro viejo hombre fue crucificado juntamente con Él" ... Este versículo ... corresponde a Romanos 7:4, donde dice que se nos ha hecho morir mediante el cuerpo de Cristo. Romanos 6:6 continúa con la cláusula "a fin de que no sirvamos más al pecado como esclavos".

El viejo hombre fue crucificado, pero nosotros todavía vivimos. Sin embargo, no debemos servir más al pecado como esclavos ... Gálatas 2:19 ... dice: "Porque yo por la ley he muerto a la ley, a fin de vivir para Dios". ¿Estamos entonces muertos o vivos? ¿Somos dos personas o una? Con este versículo podemos ver que tenemos dos estatus, que hay dos yo: existe un viejo "yo" y un nuevo "yo". El viejo "yo" está muerto para que el nuevo pueda vivir. Gálatas 2:20 declara: "Con Cristo estoy juntamente crucificado", lo cual indudablemente corresponde a Romanos 6:6 y 7:4. Estos tres versículos tienen una estrecha relación entre sí ... Luego, Gálatas 2:20 dice: "Y la vida que ahora vivo en la carne, la vivo en la fe

**Lectura Corporativa: [No Disponible en español]**  
*"The History of God in His Union with Man" Chapter 11 –Coming Down To Deliver Israel Out Of Egypt; Through Moses; From the Egyptian Slavery and Tyranny; Dealing with Pharaoh and Smiting Egypt with*

*Ten Plagues; Through the Passover; Redeeming Them from the Death-judgment*

### **Noviembre 13 sábado**

#### **Romanos 7:4**

4 Así también a vosotros, hermanos míos, se os ha hecho morir a la ley mediante el cuerpo de Cristo, para que seáis unidos a otro, a Aquel que fue levantado de los muertos, a fin de que llevemos fruto para Dios.

#### **Romanos 7:6**

6 Pero ahora estamos libres de la ley, por haber muerto a aquella en que estábamos sujetos, de modo que sirvamos en la novedad del espíritu y no en la vejez de la letra.

#### **Romanos 8:4**

4 para que el justo requisito de la ley se cumpliera en nosotros, que no andamos conforme a la carne, sino conforme al espíritu.

#### **Romanos 8:6**

6 Porque la mente puesta en la carne es muerte, pero la mente puesta en el espíritu es vida y paz.

#### **Romanos 8:9-11**

9 Mas vosotros no estáis en la carne, sino en el espíritu, si es que el Espíritu de Dios mora en vosotros. Y si alguno no tiene el Espíritu de Cristo, no es de Él.

10 Pero si Cristo está en vosotros, aunque el cuerpo está muerto a causa del pecado, el espíritu es vida a causa de la justicia.

11 Y si el Espíritu de Aquel que levantó de los muertos a Jesús mora en vosotros, Aquel que levantó de los muertos a Cristo vivificará también vuestros cuerpos mortales por Su Espíritu que mora en vosotros.

#### **Romanos 8:16**

16 El Espíritu mismo da testimonio juntamente con nuestro espíritu, de que somos hijos de Dios.

#### **1 Corintios 6:17**

17 Pero el que se une al Señor, es un solo espíritu con Él.

#### **2 Corintios 1:21**

21 Y el que nos adhiere firmemente con vosotros a Cristo, y el que nos ungió, es Dios,

### **Efesios 5:23**

23 porque el marido es cabeza de la mujer, así como Cristo es Cabeza de la iglesia, siendo Él mismo el Salvador del Cuerpo.

En Romanos 7:4 Pablo junta un funeral y una boda. Por un lado, fuimos sepultados; por otro, nos casamos. Hemos muerto para poder casarnos con otro. En Romanos 7:4 morimos para volver a casarnos, en Gálatas 2:19 morimos para vivir. Si no tuviéramos dos estatus, ¿cómo podría ser esto posible? Morimos con respecto a nuestro viejo estatus, para poder casarnos con otro, con Aquel que fue levantado de los muertos, conforme a nuestro nuevo estatus, a fin de llevar fruto para Dios. (Estudio-vida de Romanos, pág. 149)

Ahora estamos casados con Cristo, quien es nuestro nuevo marido, ... "Aquel que fue levantado de los muertos" [Ro. 7:4] En 2 Corintios 11:2 Pablo también dice que nos desposó con un solo esposo, Cristo. Cristo es nuestro nuevo esposo. Los creyentes, sean hombres o mujeres, son seres regenerados y, como tales, forman parte de la esposa. Ya que Cristo es nuestro marido, debemos depender de Él y tomarlo como nuestra Cabeza (Ef. 5:23). Si hacemos esto, llevaremos fruto para Dios en resurrección (Ro. 7:4) y le serviremos en novedad del espíritu (7:6). No andaremos más en la carne, sino en la novedad del espíritu. Cristo no solamente es mi cabeza, sino también mi persona. Las esposas deben tomar a su esposo como su persona misma, y no sólo como su cabeza. Debemos aun tomar a Cristo como nuestra vida. Cristo es nuestro esposo, nuestra cabeza, nuestra persona y nuestra vida. Se nos ha dado fin y hemos sido reducidos a nada. Ahora es Cristo quien vive en nosotros y por nosotros. Yo fui llamado a salir de todo lo demás, y a entrar en Él. Ahora creo y confío plenamente en Él; Cristo lo es todo para mí: es mi esposo, mi cabeza, mi persona y mi vida. Por lo tanto, me encuentro totalmente bajo la gracia; no estoy más de ninguna manera bajo la ley. La ley no tiene nada que ver conmigo y yo no tengo nada que ver con ella. "Yo por la ley he muerto a la ley" (Gá. 2:19). Ahora en la gracia vivo para Dios. Como nuevo hombre y como esposa que está casada con el nuevo

marido, todo lo que somos y hacemos tiene que ver con Dios. Ahora llevamos fruto para Dios.

[Esto] significa que Dios brota, que producimos a Dios como nuestro fruto. Así que, ahora todo lo que somos y hacemos debe ser el Dios viviente. Debemos producir a Dios como el rebosamiento de Él mismo. De esta forma, tendremos al Dios viviente como nuestro fruto y llevaremos fruto para Él. Como esposa que somos nosotros debemos también servir a Dios en novedad de espíritu y no en la vejez de la letra. La palabra espíritu en este versículo denota nuestro espíritu humano regenerado en el cual mora el Señor, quien es el Espíritu (2 Ti. 4:22). Podemos servir en novedad de espíritu porque Dios ha renovado nuestro espíritu. (Estudio-vida de Romanos, págs. 150-154) Ahora este Espíritu mora en nuestro espíritu regenerado y está unido a nuestro espíritu como un solo espíritu (Ro. 8:9-11a; 1 Co. 6:17). Él no sólo está en nosotros sino que también está unido a nuestro espíritu para llegar a ser un espíritu con nosotros. Por tanto, tenemos que ejercitarnos a volver todo nuestro ser a este espíritu y poner nuestra mente en él (Ro. 8:6b). No ponga su mente en asuntos frívolos; ponga su mente en el espíritu al volver todo su ser a este espíritu. También debemos vivir y andar conforme a este espíritu (v. 4). Debemos hablar, hacer las cosas, tratar a otros y tratar con los asuntos conforme a este espíritu. Debemos hablar con los miembros de nuestra familia en nuestro hogar conforme a este espíritu. Cuando vivamos en este espíritu unido, podremos expresar el Cuerpo de Cristo en nuestro vivir y llegar a ser Su expresión corporativa (Ef. 1:23). (Una visión completa del Cuerpo de Cristo, pág. 36)

**Himno #1177 en inglés. No tiene traducción al español.**

### **Noviembre 14 Día del Señor**

#### **Éxodo 20:6**

6 pero nuestro benevolencia amorosa a milesde generaciones de los que me aman y guardan Mis mandamientos.

#### **Deuteronomio 6:5-7**

5 Y amarás a Jehová tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma y con todas tus fuerzas.

6 Y estas palabras, que yo te mando hoy, estarán sobre tu corazón;

7 y las repetirás a tus hijos, y hablarás de ellas cuando te sientes en tu casa y cuando andes por el camino, cuando te acuestes y cuando te levantes.

#### **Isaías 62:5**

5 Pues como el joven se casa con la virgen, / tus hijos se casarán contigo; / y con gozo de novio por su novia / se gozará por ti tu Dios.

#### **Jeremías 2:2**

2 Anda y clama a los oídos de Jerusalén, diciendo: Así dice Jehová: / Me acuerdo de ti, de la bondad de tu juventud, / del amor de tu noviazgo, / cuando me seguías en el desierto, / en tierra no sembrada.

#### **Jeremías 3:14**

14 Volved, oh hijos apóstatas, declara Jehová, porque soy Marido para vosotros; y os tomaré, uno de cada ciudad y dos de cada familia, y os introduciré en Sion.

#### **Jeremías 31:32**

32 no como el pacto que hice con sus padres el día que los tomé de la mano para sacarlos de la tierra de Egipto, pacto Mío que ellos rompieron, aunque fui Yo un Marido para ellos, declara Jehová.

#### **Ezequiel 16:8**

8 Entonces pasé Yo junto a ti y te miré; y he aquí que tu tiempo era tiempo de amores. Y extendí Mi manto sobre ti y cubrí tu desnudez; sí, te hice juramento y entré en pacto contigo, declara el Señor Jehová, y fuiste Mía.

#### **Oseas 2:16**

16 En aquel día, declara Jehová, / me llamarás Marido mío, / y nunca más me llamarás Baali.

#### ***Lectura adicional:***

*Estudio-Vida de Ruth, mensaje 6-7  
Estudio-Vida de Génesis, mensaje 83-84  
Estudio vida de Romanos, mensaje 12*

*Con el permiso de Living Stream Ministry  
Los versículos fueron tomados de la versión Recobro de la  
Biblia 2012*